

حقوق الإنسان في صميم مكافحة المخدرات التحديات وآفاق الحلول المستدامة



**الورقة المفاهيمية وجدول الأعمال للمنتدى الوطني الرابع لحقوق الإنسان
تحت عنوان: حقوق الإنسان في صميم مكافحة المخدرات: التحديات وآفاق الحلول المستدامة
20 و 21 يناير 2026
فندق مرسى ملاذ كمبينسكي اللؤلؤة - قاعة بالازو**

تمهيد:

تنظم اللجنة الوطنية لحقوق الإنسان منتداهما الوطني الرابع، تحت عنوان: حقوق الإنسان في صميم مكافحة المخدرات: التحديات وآفاق الحلول المستدامة، بالشراكة مع وزارة الداخلية، وبالتعاون مع عدد من الوزارات والمؤسسات المختصة في الدولة. ويأتي تنظيم المنتدى في سياق الاهتمام الوطني بتعزيز تدابير الوقاية الشاملة من المخدرات، وذلك بهدف مواجهة التحديات العالمية المتنامية، والتصدي للأنماط الجديدة من جرائم المخدرات.

أولاً، السياق الدولي:

يُعد تعاطي المخدرات والاتجار غير المشروع بها من أخطر التحديات التي تواجه حقوق الإنسان عالمياً، في ضوء تأثيرها المباشر على الحق في الحياة والحق في الصحة النفسية والبدنية، والحق في مستوى معيشي لائق، وغيرها من الحقوق. إلى جانب أثرها السلبي على أهداف التنمية المستدامة.

واستشعاراً لآثارها السلبية على المستويات التنموية والاجتماعية والاقتصادية والسياسية والأمنية، أولت الأمم المتحدة اهتماماً بالفاً لقضية استخدام المخدرات والاتجار غير المشروع بها، وعملت على تعزيز المعايير الدولية لمواجهة المخاطر الناشئة عنها من خلال إصدارها لثلاث معاهدات رئيسية هي: الاتفاقية الوحيدة للمخدرات لسنة 1961، المعدلة بروتوكول سنة 1972. واتفاقية المؤثرات العقلية لسنة 1971، واتفاقية الأمم المتحدة لمكافحة الاتجار غير المشروع في المخدرات والمؤثرات العقلية لسنة 1988. فضلاً عن العديد من الصكوك الدولية الأخرى التي تمثل حجر الزاوية في النظام الدولي لمراقبة المخدرات.

وإلى جانب ذلك أنشئت الأمم المتحدة ثلاث آليات رئيسية هي لجنة المخدرات، والهيئة الدولية لمراقبة المخدرات، ومكتب الأمم المتحدة المعني بالمخدرات والجريمة، بهدف مراقبة الأعمال العالمي للمعاهدات الدولية ذات الصلة، وتعزيز سياسات مكافحة على الصعيد الوطنية والإقليمية والدولية. وبالإضافة إلى ذلك تظلع منظمة الصحة العالمية وبرنامج الأمم المتحدة الإنمائي بأدوار هامة في دعم جهود مكافحة المخدرات.

وإدراكاً للضرر المباشر الذي تُلحقه المخدرات على التمتع الفعلي بحقوق الإنسان، تسهم هيئات معاهدات حقوق الإنسان، والمكلفون بولايات في نظام الإجراءات الخاصة، وآلية الاستعراض الدوري الشامل، في تطوير تدابير الاستجابة وتعزيز النهج القائم على حقوق الإنسان ضمن سياسات وتشريعات وممارسات مكافحة المخدرات، وذلك بهدف التصدي للأضرار الناجمة عنها، وبناء سياسات تركز على الاستثمار في التنمية البديلة، وضمان الحق في الصحة والمساواة وعدم التمييز.

كما تسعى تلك الآليات لضمان اتساق جهود إنفاذ القانون مع التزامات الدول في مجال حقوق الإنسان، والعمل على إشراك المجتمع المدني وأصحاب المصلحة، بما في ذلك الشباب، في تصميم سياسات مكافحة، وتنفيذها، وتقييمها.

حقوق الإنسان في صميم مكافحة المخدرات

التحديات وآفاق الحلول المستدامة

وعلى المستوى الإقليمي يضع مجلس التعاون لدول الخليج العربية قضية مكافحة المخدرات على رأس أولوياته، وقد أطلقت الأمانة العامة للمجلس في 26 يونيو 2025 «الاستراتيجية الخليجية لمكافحة المخدرات 2025 - 2028» لتشكل إطاراً موحداً لجهود مكافحة في جميع دول المجلس، وفي هذا الصدد يطلع مركز المعلومات الجنائية لمكافحة المخدرات لمجلس التعاون لدول الخليج العربية، والذي يتخذ من الدوحة مقراً له، بمهام تعزيز العمل الأمني بين الدول الأعضاء في مجال مكافحة المخدرات، والارتقاء بمجالات التعاون والتكامل بغيّة تحقيق أقصى قدر من الاستفادة في مجال المعلومات، إلى جانب تعزيز التعاون مع المنظمات الإقليمية والدولية المعنية بمكافحة المخدرات.

ثانياً، السياق الوطني:

اتساقاً مع مقتضيات الدستور الدائم لدولة قطر، الذي يؤكد على حماية الدولة للصحة العامة (المادة 23)، وحماية الأسرة وتدعيم كيانها وتقوية أواصرها (المادة 21)، ورعاية النشء وصيانتهم من أسباب الفساد وحمايتهم من الاستغلال، ووقايتهم من الإهمال البدني والعقلي والروحي، وتوفير الظروف المناسبة لتنمية ملكاتهم في شتى المجالات على هدى من التربية السليمة (المادة 22)، وانسجاماً مع رؤية قطر الوطنية 2030، فقد اتخذت دولة قطر استراتيجية شاملة لمكافحة المخدرات والمؤثرات العقلية، تتضمن الوقاية والتوعية والعلاج والتأهيل، إلى جانب إنفاذ القانون وتطوير آليات ووسائل مكافحة، وتشديد الرقابة على منافذ الدخول.

وفي الإطار التشريعي يشكل القانون رقم (9) لسنة 1988 «في شأن مكافحة المخدرات والمؤثرات العقلية الخطرة وتنظيم استعمالها والاتجار فيها» حجر الزاوية في جهود مكافحة المخدرات والمؤثرات العقلية، وفيما يخص جهود إنفاذ القانون تعمل إدارة المخدرات بوزارة الداخلية على ضمان الامتثال التام لمقتضيات القانون، بينما تضطلع هيئة الجمارك العامة وإدارة المنافذ والحدود بمهام منع تهريب المواد المخدرة إلى داخل الدولة.

فضلاً عن ذلك تتخذ العديد من الوزارات والجهات الرسمية في الدولة تدابير متعددة الأبعاد للتوعية والوقاية والعلاج والتأهيل والادماج، وعلى رأسها وزارة الصحة العامة، ووزارة التنمية الاجتماعية والأسرة، ووزارة التربية والتعليم والتعليم العالي، والمجلس الوطني للتخطيط، وغيرها من مؤسسات الدولة، بالإضافة إلى جهود المجتمع المدني والإعلام.

ثالثاً، التحديات:

وإذ تعتبر دولة قطر نموذجاً حياً للأمان وكفاءة التدابير في مجال مكافحة المخدرات والوقاية منها، مما أسهم في خلو المؤشرات الدولية من أية إشارات لمخاطر بشأن التعاطي أو الاتجار في دولة قطر.

ورغم ذلك فإن التحديات العالمية تفرض على جميع دول العالم وضع المسألة في قمة أولوياتها بالنظر إلى توسع أنشطة شبكات الاتجار غير المشروع في المخدرات والمؤثرات العقلية، ارتباطاً باتساع نطاق الاستخدامات غير الأخلاقية للتكنولوجيا الحديثة، وتفاقم ضعف سيادة حكم القانون الناجم عن الصراعات وحالة الاضطرابات التي تشهدها بعض مناطق العالم.

ووفقاً لتقرير المخدرات العالمي الصادر عن مكتب الأمم المتحدة المعني بالمخدرات والجريمة لعام 2025¹، فقد بلغ عدد متعاطي المخدرات 316 مليوناً، في العام 2023، أي ما يمثل نسبة 6 بالمائة من

1- https://www.unodc.org/unodc/ar/press/releases/2025/June/unodc-world-drug-report-2025_-global-instability-compounding-social-economic-and-security-costs-of-the-world-drug-problem.html

حقوق الإنسان في صميم مكافحة المخدرات

التحديات وآفاق الحلول المستدامة



سكان العالم الذين تتراوح أعمارهم بين 15 و64 عاماً. ويدق التقرير ناقوس الخطر بشأن زيادة هذا العدد تأسيساً على زيادة الأشخاص الذين يفرون من الأزمات والاضطرابات والنزاعات، وهو ما قد يؤدي إلى زيادة هذه النسب مستقبلاً.

رابعاً، الأهداف:

1 - الهدف العام للمنتدى:

يهدف المنتدى إلى تعزيز النهج القائم على حقوق الإنسان في التشريعات والسياسات العامة، ومختلف التدابير الوطنية ذات الصلة بمكافحة المخدرات والاستخدامات غير المشروعة للمؤثرات العقلية.

2 - الأهداف الفرعية:

- أ. تأسيس منصة للحوار الوطني بين الوزارات والمؤسسات والهيئات العامة، والمجتمع المدني ومختلف أصحاب المصلحة، وذلك لاستعراض التحديات والجهود والتدابير والمبادرات الوطنية ذات الصلة.
- ب. تعزيز الوعي والتثقيف بمخاطر المخدرات والمؤثرات العقلية.
- ج. الوقوف على التجارب والممارسات الفضلى في مجال مكافحة المخدرات، وطنياً وإقليمياً ودولياً.

خامساً، تاريخ ومكان ومنهجية المنتدى:

يُعقد المنتدى بالدوحة يومي 20 و21 يناير 2026، حضورياً بفندق مرسى ملاذ كمبينسكي اللؤلؤة - قاعة بالازو، مع إمكانية المشاركة الافتراضية لبعض الجهات الدولية ذات العلاقة، ويتكون من جلسة افتتاحية وجلسة للختام، إلى جانب ست جلسات رئيسية تُعقد تراتيباً لتناول مختلف الجوانب ذات الصلة بمكافحة المخدرات والمؤثرات العقلية، وستخصص جلسة للاستماع لأصوات الشباب ومرئياتهم ذات الصلة.

سادساً، الشركاء والمشاركون:

يُنظم المنتدى بالشراكة بين اللجنة الوطنية لحقوق الإنسان ووزارة الداخلية، وبالتعاون مع وزارة التنمية الاجتماعية والأسرة، ووزارة التربية والتعليم والتعليم العالي، ووزارة الصحة، وبمشاركة النيابة العامة، والمجلس الوطني للتخطيط، والوكالة الوطنية للأمن السيبراني، وغيرها من الجهات الرسمية المعنية، إلى جانب مشاركة مكاتب الأمم المتحدة المختصة، فضلاً عن المجتمع المدني والإعلام.

سابعاً، المخرجات:

يسعى المنتدى لتحقيق المخرجات التالية:

1. التوصيات والمرئيات التي ستقدم لمختلف الجهات المعنية بمكافحة المخدرات والاتجار غير المشروع بها، بهدف تعزيز تدابير الوقاية واتخاذ نهج شامل يضع حقوق الإنسان في صميم السياسات العامة والتشريعات وبرامج مكافحة.
2. إنشاء خلية مختصة معنية بالتنوع من مخاطر المخدرات والاستخدامات غير المشروعة للمؤثرات العقلية.
3. إصدار كتاب يتضمن الكلمات والأوراق العلمية ومداولات وتوصيات المنتدى، والعمل على تعميمه على أوسع نطاق.
4. الاسهام في تعزيز تفاعل الدولة مع الآليات والهيئات الدولية ذات الصلة بمكافحة المخدرات، وآليات حقوق الإنسان الإقليمية والدولية، وذلك من خلال إبراز جهود دولة قطر في مجال مكافحة المخدرات، ولا سيما التجربة القطرية الرائدة في مجال الرعاية والتأهيل والإدماج. فضلاً عن الاسهام في تعزيز النهج القائم على حقوق الإنسان في جميع التدابير المتخذة لمكافحة المخدرات والمؤثرات العقلية على المستويين الإقليمي والدولي.

حقوق الإنسان في صميم مكافحة المخدرات التحديات وآفاق الحلول المستدامة

ثامناً، جدول أعمال المنتدى:

اليوم الأول: 20 يناير 2026

الموضوع	التوقيت
الاستقبال وتسجيل المشاركين	09:00 - 08:30
جولة في المعرض المصاحب للمنتدى	09:00 - 08:50
<p>الجلسة الافتتاحية، الكلمات رفيعة المستوى: سعادة السيدة / مريم بنت عبدالله العطية، رئيسة اللجنة الوطنية لحقوق الإنسان. سعادة السيد / أحمد بن عبدالله الجمال - رئيس الهيئة العامة للجمارك سعادة اللواء / عبدالله بن صقر المهدي، مدير إدارة حقوق الإنسان - وزارة الداخلية. الدكتور / غانم بن علي محمد المناعي، وكيل الوزارة المساعد لشؤون تنظيم الرعاية الصحية - وزارة الصحة العامة السيد / مصطفى أونال آرتن، مدير مكتب الأمم المتحدة المعني بالمخدرات والجريمة بالدوحة. العقيد / محمد بن عبدالله خاطر، مدير مركز المعلومات الجنائية لمكافحة المخدرات لمجلس التعاون لدول الخليج.</p>	9:30 - 9:00
عرض فيلم بعنوان "آفة المخدرات ومنظومة الوقاية والعلاج والتأهيل والإدماج"	
استراحة	9:45 - 9:30
<p>الجلسة الأولى: المعايير والتدابير الدولية والإقليمية والوطنية لمكافحة المخدرات. رئيس الجلسة: العقيد الدكتور / جاسم محمد العبيدي - مدير مركز البحوث والدراسات الأمنية بأكاديمية الشرطة. مقرر الجلسة: السيد / عبدالرحمن بن سلطان الهاشمي - مساعد مدير إدارة التعاون الدولي - اللجنة الوطنية لحقوق الإنسان.</p> <p>- المعايير والآليات الدولية لمكافحة المخدرات: التحديات الآفاق وأفضل الممارسات. (مشاركة عبر الاتصال المرئي). الدكتور / وديع معلوف - مدير البرنامج الدولي للوقاية من المخدرات - المكتب الرئيسي لمكتب الأمم المتحدة المعني بالجريمة والمخدرات - فيينا. - المقترحات الدستورية والسياق التشريعي لمكافحة التعاطي غير المشروع للمخدرات والمؤثرات العقلية في دولة قطر. السيد / عاطف حسن عاطف السعدي اليافعي - رئيس قسم قضايا الاستئناف المدني - إدارة قضايا الدولة - وزارة العدل.</p>	10:45 - 9:45

حقوق الإنسان في صميم مكافحة المخدرات

التحديات وآفاق الحلول المستدامة



<ul style="list-style-type: none">- جهود دولة قطر في تعزيز التعاون الإقليمي والدولي لمكافحة المخدرات. الدكتور / محمد راشد صبيح - وزير مفوض - إدارة حقوق الانسان - وزارة الخارجية.- الاستراتيجية الخليجية لمكافحة المخدرات 2025 - 2028: التحديات والفرص. المستشار / سعيد مصلح الضبيع - رئيس قسم التدريب والدراسات - مركز المعلومات الجنائية لمكافحة المخدرات بمجلس التعاون لدول الخليج العربية.- النهج القائم على حقوق الإنسان في سياق مكافحة المخدرات: الإطار المفاهيمي وتحديات الأعمال. السيد / هندام الرجوب - مركز الأمم المتحدة للتوثيق والتدريب في مجال حقوق الإنسان للمنطقة العربية وجنوب غرب آسيا.- أدوار المؤسسات الوطنية لحقوق الإنسان في دمج حقوق الإنسان ضمن تدابير مكافحة المخدرات. السيد / ناصر مرزوق سلطان المري - مدير إدارة الشؤون القانونية - اللجنة الوطنية لحقوق الإنسان.- النهج العالمي للوقاية من المخدرات ومعالجة أثارها، والحد من مخاطر الوصول إلى الأدوية الخاضعة للرقابة: التحديات والفرص. الدكتورة / ريانة أحمد بوهاقة - مدير مكتب منظمة الصحة العالمية بالدوحة.	
نقاش عام	
<p style="text-align: center;">الجلسة الثانية، الإستراتيجيات والسياسات والتدابير الوطنية</p> <p style="text-align: center;">رئيس الجلسة: الدكتورة / نوره السهلوي، أستاذ في القانون العام في كلية القانون بجامعة قطر .</p> <p style="text-align: center;">مقرر الجلسة: السيدة / عائشة سلطان الجهني - باحث اجتماعي - مركز دعم الصحة السلوكية (دعم).</p> <ul style="list-style-type: none">- الأنماط المستحدثة لجرائم المخدرات: استراتيجيات المواجهة الشاملة. النقيب / عبدالله قاسم عسكر علي - رئيس قسم التثقيف والتوعية - إدارة الدراسات والشؤون الدولية - الإدارة العامة لمكافحة المخدرات - وزارة الداخلية.- دور النيابة العامة في مكافحة جرائم المخدرات: التحديات والآفاق. السيد / فهد سعيد الهاجري - وكيل نيابة مساعد أول لنيابة المخدرات - النيابة العامة.	11:45 – 10:45

حقوق الإنسان في صميم مكافحة المخدرات التحديات وآفاق الحلول المستدامة

<ul style="list-style-type: none">- دور الأمن السيبراني في الوقاية من جرائم المخدرات الرقمية في عصر الذكاء الاصطناعي. السيدة / لولو إبراهيم - مبرمج في إدارة سياسات واستراتيجيات الأمن السيبراني - الوكالة الوطنية للأمن السيبراني.- الأبعاد الاقتصادية لجرائم المخدرات: دور القطاع المصرفي في مكافحة غسيل الأموال المتحصلة من تجارة المخدرات. السيدة / نورة مبارك البحر - مدير إدارة الدعم التشغيلي - وحدة المعلومات المالية بدولة قطر (QFIU).- حوكمة السياسات المالية وأثرها على استدامة منظومات. التصدي لمخاطر المخدرات والمؤثرات العقلية. الأستاذ الدكتور / عبد العزيز هاشم، وكيل كلية التجارة - جامعة القاهرة، مستشار وزير المالية للتطوير المؤسسي، سابقاً - جمهورية مصر العربية.	
نقاش عام	
استراحة	11:45 – 12:15
<p>الجلسة الثالثة، مكافحة المخدرات على نهج حقوق الإنسان: مقارنة شاملة</p> <p>رئيس الجلسة: سعادة الدكتور/ محمد بن سيف الكواري - نائب رئيس اللجنة الوطنية لحقوق الإنسان.</p> <p>مقرر الجلسة: السيدة/ جواهر حسن العجمي - محامي قضايا دولة مساعد - وزارة العدل.</p> <ul style="list-style-type: none">- الاستراتيجيات والخطط الوطنية للوقاية من المخدرات ودعم التعافي. السيد / فهد البوعيين - باحث سياسات اجتماعية وطنية - المجلس الوطني للتخطيط.- البرامج والمبادرات الاجتماعية، وتدبير الادمج الاجتماعي للمتعافين. السيد / عبدالله بلال العبد الرحمن - خبير اجتماعي بإدارة الحماية الاجتماعية - وزارة التنمية الاجتماعية والأسرة.	12:15 – 13:30

حقوق الإنسان في صميم مكافحة المخدرات

التحديات وآفاق الحلول المستدامة



<p>- المناهج التعليمية والأنشطة التوعوية للوقاية من مخاطر المخدرات. السيدة / فاطمة يوسف العبيدلي - مساعد مدير إدارة شؤون المدارس والطلبة - وزارة التربية والتعليم والتعليم العالي.</p> <p>- دور التوعية الدينية في مكافحة المخدرات وإعادة تأهيل الضحايا وإدماج المتعافين. الدكتور / سلمان خضر سلمان العطوي - خبير شرعي - وزارة الأوقاف والشؤون الإسلامية.</p> <p>- تحديات حقوق الإنسان في مجال تعاطي المخدرات. الأستاذ الدكتور / جلال التوفيق - الرئيس الطبي - مركز نوفر.</p>	
<p>نقاش عام</p>	

حقوق الإنسان في صميم مكافحة المخدرات التحديات وآفاق الحلول المستدامة

اليوم الثاني: 21 يناير 2026

الموضوع	التوقيت
<p>ورشة تدريبية لطلبة المدارس والجامعات بعنوان "الصحة السلوكية والوقاية من المخدرات"</p> <p>تقدمها: السيدة / منيرة التميمي - أخصائية نفسية - مركز دعم الصحة السلوكية (دعم).</p>	<p>9:00 – 9:45</p> <p>بالتزامن مع أعمال الجلسة الرابعة</p>
<p>الجلسة الرابعة: مكافحة المخدرات وفق نهج حقوق الإنسان: دور وتأثير وسائل الإعلام .</p> <p>رئيس الجلسة: الإعلامي / عثمان آبي فرح - مذيع رئيسي بشبكة الجزيرة الإعلامية.</p> <p>مقرر الجلسة: الدكتور / معتز الفجيري - أستاذ مساعد ورئيس برنامج حقوق الإنسان - معهد الدوحة للدراسات العليا.</p> <p>- التجربة الإعلامية والتوعوية لوزارة الداخلية في الحد من ظاهرة إدمان المخدرات. سعادة اللواء / عبدالله بن خليفة المفتاح - مدير إدارة العلاقات العامة - وزارة الداخلية.</p> <p>- المعالجة الإعلامية لقضايا المخدرات: التحديات وفرص دعم النهج القائم على حقوق الإنسان. الدكتورة / ربيعة الطالعي - رئيسة القسم التحريري - مركز الجزيرة للحريات العامة وحقوق الإنسان.</p> <p>- دور الصحافة في تعزيز حقوق الإنسان من خلال التوعية بمخاطر المخدرات. الأستاذة / نبراس إبراهيم - مسؤولة المشاريع الخاصة - المركز القطري للصحافة.</p> <p>- الذكاء الاصطناعي والاعلام الرقمي: آفاق متجددة لتعزيز استراتيجيات مكافحة المخدرات ودعم المرونة المجتمعية. الدكتور / عارف التميمي - مدير أول بمعهد قطر لبحوث الحوسبة - جامعة حمد بن خليفة.</p> <p>- دور الإعلام في الوقاية والتوعية والإدماج الإعلامي / عبدالله محمد البوعينين - مراقب إذاعة القرآن الكريم - المؤسسة القطرية للإعلام.</p>	<p>9:00 – 10:00</p>
<p>نقاش عام</p>	
<p>استراحة</p>	<p>10:00 – 10:15</p>



<p>- الجلسة الخامسة: أصوات من أجل المستقبل: مرثيات الشباب لمواجهة المخدرات.</p> <p>- مبادرات شبابية حول مكافحة المخدرات والمؤثرات العقلية.</p> <p>- حوار تفاعلي بين الطلبة الشباب.</p> <p>رئيس الجلسة: السيد / سالم بن محمد الهدفة - سفير قطر للشباب.</p> <p>معاور الجلسة:</p> <p>- كيف ينظر الشباب إلى المخاطر الناجمة عن تعاطي وإدمان المخدرات وأثرها على المجتمع.</p> <p>الطالبة / فرح إباد شفيق عطايري - طالبة ماجستير في حقوق الإنسان - معهد الدوحة للدراسات العليا.</p> <p>- ما هي الأدوار التي يمكن أن يضطلع بها الشباب لتعزيز تدابير مكافحة.</p> <p>رواء السمؤال إبراهيم - طالبة ماجستير في حقوق الإنسان - معهد الدوحة للدراسات العليا.</p> <p>- دور الشباب في التوعية بمخاطر المخدرات والمؤثرات العقلية، ودعم برامج التعافي والتأهيل.</p> <p>السيد / أديب خليل إبراهيم الشبرمي - أخصائي المناصرة والاتصال - معهد الدوحة الدولي للأسرة.</p> <p>- دور الشباب في مساعدة المتعافين على العودة إلى نسيج المجتمع وتحقيق الإدماج الاجتماعي.</p> <p>السيد / إبراهيم أحمد ال سعد</p>	<p>10:45 – 10:15</p>
<p>الجلسة السادسة: تكامل الأدوار في مسار التأهيل وعلاج الإدمان: التحديات والفرص.</p> <p>رئيس الجلسة: السيدة / حصة الوليد الهيل - رئيس قسم القضايا الابتدائية الجزئية - وزارة العدل.</p> <p>مقرر الجلسة: الدكتور / خالد أحمد - استشاري إرشاد نفسي بإدارة الحماية الاجتماعية - وزارة التنمية الاجتماعية والأسرة.</p> <p>- دور النيابة العامة في الرقابة على مراكز التأهيل: الضمانات ومعايير الامتثال.</p> <p>السيد / فهد سعيد الهاجري - وكيل نيابة مساعد أول لنيابة المخدرات - النيابة العامة.</p>	<p>11:45 – 10:45</p>

حقوق الإنسان في صميم مكافحة المخدرات

التحديات وآفاق الحلول المستدامة

<ul style="list-style-type: none"> - برامج وتدابير التعافي والتأهيل لنزلاء جرائم المخدرات في المؤسسات العقابية. الرائد / بحيث عبدالله البريدي - رئيس قسم الرعاية والتأهيل - الإدارة العامة للمؤسسات العقابية والاصلاحية - وزارة الداخلية. - حقوق المودعين بمصحات التأهيل، المخاطر وآفاق الإصلاح. الدكتورة / عائشة جمال العماري - عضو جمعية المحامين القطرية ومحاضر بجامعة قطر. - مقدمة للمبادرة الإقليمية الرائدة لتعزيز استجابة الصحة العامة لتعاطي المخدرات في منطقة شرق البحر الأبيض المتوسط. (مشاركة عبر الاتصال المرئي). الدكتور / خالد سعيد - المستشار الإقليمي - الصحة النفسية وتعاطي المخدرات - الأمراض غير السارية والصحة النفسية - منظمة الصحة العالمية. - التعاون بين أجهزة انفاذ القانون ومؤسسات التأهيل: التحديات والفرص الدكتور / عبدالله الشهواني الهاجري - عضو هيئة تدريس - كلية المجتمع. 	
نقاش عام	
استراحة	12:15 – 11:45
<p style="text-align: center;">الجلسة السابعة: ختام المنتدى يدير الجلسة: سعادة السيد / سلطان بن حسن الجمالي، الأمين العام للجنة الوطنية لحقوق الإنسان.</p> <ul style="list-style-type: none"> - كلمات ختامية - عرض موجز من رؤساء الجلسات - البيان الختامي والتوصيات 	12:45 – 12:15



Human Rights at the Heart of Combating Drugs

Challenges and Prospects for Sustainable Solutions

Concept Paper and Agenda for the Fourth National Human Rights Forum

**Title: Human Rights at the Core of Drug Control:
Challenges and Prospects for Sustainable Solutions**

20-21 January 2026

Marsa Malaz Kempinski Hotel, The Pearl - Palazzo Hall

Introduction:

The National Committee for Human Rights is organizing its fourth national forum under the title Human Rights at the Core of Drug Control: Challenges and Prospects for Sustainable Solutions, in partnership with the Ministry of Interior and in collaboration with a number of relevant ministries and institutions. The forum is being held within the framework of national efforts to strengthen comprehensive drug prevention measures, aiming to address growing global challenges and confront emerging patterns of drug-related crime.

I. International Context:

Drug use and illicit trafficking represent some of the most serious global challenges to human rights, given their direct impact on the right to life, mental and physical health, adequate living standards, and other fundamental rights. They also have negative implications for achieving the Sustainable Development Goals. Recognizing these developmental, social, economic, political, and security consequences, the United Nations has devoted significant attention to the issue of drug use and illicit trafficking. It has strengthened international standards to address associated risks through the adoption of three major treaties: the Single Convention on Narcotic Drugs of 1961, as amended by the 1972 Protocol, the Convention on Psychotropic Substances of 1971, and the United Nations Convention against Illicit Traffic in Narcotic Drugs and Psychotropic Substances of 1988. In addition, other international instruments form the cornerstone of the global drug control regime.

The UN has also established three main bodies: the Commission on Narcotic Drugs, the International Narcotics Control Board, and the UN Office on Drugs and Crime, to monitor the global implementation of these treaties and strengthen control policies at national, regional, and international levels. The World Health Organization and the United Nations Development Programme also play vital roles in supporting drug control efforts.

Human Rights at the Heart of Combating Drugs

Challenges and Prospects for Sustainable Solutions



Recognizing the direct harm that drugs inflict on the enjoyment of human rights, human rights treaty bodies, special procedures, and the Universal Periodic Review mechanism contribute to developing response measures and promoting a human rights-based approach in drug control policies, legislation, and practices. These measures aim to mitigate harm, invest in alternative development, and guarantee the right to health, equality, and non-discrimination.

These mechanisms also seek to ensure that law enforcement aligns with state obligations under human rights law and encourage civil society and stakeholder engagement, including youth, in designing, implementing, and evaluating drug control policies.

At the regional level, the Gulf Cooperation Council (GCC) prioritizes drug control. On 26 June 2025, the GCC Secretariat launched the GCC Strategy for Drug Control 2025-2028, providing a unified framework for anti-drug efforts across member states. The GCC Criminal Information Centre for Drug Control, based in Doha, works to enhance security cooperation among member states, optimize information sharing, and strengthen collaboration with regional and international organizations concerned with drug control.

II. National Context:

In line with Qatar's Permanent Constitution, which emphasizes public health protection (Article 23), family protection and strengthening of its bonds (Article 21), and the care and safeguarding of children from corruption, exploitation, and neglect, as well as providing appropriate conditions for their development guided by sound education (Article 22), and in harmony with Qatar National Vision 2030, Qatar has adopted a comprehensive national strategy for drug and psychotropic substance control. This strategy encompasses prevention, awareness, treatment, rehabilitation, law enforcement, development of control mechanisms, and strict monitoring of entry points.

Legislatively, Law No. 9 of 1988 concerning the Control of Dangerous Drugs and Psychotropic Substances, Regulation of Their Use, and Trafficking forms the cornerstone of national anti-drug efforts. Law enforcement responsibilities fall under the Drug Control Department of the Ministry of Interior, while the General Customs Authority and Border Management oversee the prevention of smuggling.

Multiple state ministries and institutions implement multidimensional measures for awareness, prevention, treatment, rehabilitation, and reintegration,



Human Rights at the Heart of Combating Drugs

Challenges and Prospects for Sustainable Solutions

including the Ministry of Public Health, Ministry of Social Development and Family, Ministry of Education and Higher Education, and the National Planning Council, alongside civil society and media efforts.

III. Challenges:

Qatar represents a model of safety and effective drug control measures, reflected in the absence of risk indicators in international assessments.

Nevertheless, global challenges require all states to prioritize this issue, given the expansion of illicit trafficking networks and the misuse of modern technologies, compounded by weakened rule of law in conflict-affected regions.

According to the 2025 World Drug Report by the UN Office on Drugs and Crime, 316 million people aged 15-64 were reported as drug users in 2023, representing 6% of the global population in this age group. The report warns that this number may increase due to population displacement caused by crises, conflicts, and instability.

IV. Objectives:

1- General Objective:

To promote a human rights-based approach in legislation, public policies, and national measures related to drug control and the illicit use of psychotropic substances.

2- Specific Objectives:

- a) Establish a platform for national dialogue among ministries, institutions, public authorities, civil society, and stakeholders to review challenges, initiatives, and national measures.
- b) Raise awareness and educate about the risks of drugs and psychotropic substances.
- c) Examine national, regional, and international best practices in drug control.

V. Forum Dates, Venue, and Methodology:

The forum will be held in Doha on 20-21 January 2026 at Marsa Malaz Kempinski Hotel, The Pearl - Palazzo Hall, with hybrid participation for relevant international entities. It will consist of an opening session, a closing session, and five main sequential sessions covering various aspects of drug and psychotropic substance control. A dedicated session will feature the perspectives and voices of children



and youth.

VI. Partners and Participants:

- https://www.unodc.org/unodc/ar/press/releases/2025/June/unodc-world-drug-report-2025_-global-instability-compounding-social--economic-and-security-costs-of-the-world-drug-problem.html

The forum is organized in partnership between the National Committee for Human Rights and the Ministry of Interior, in collaboration with the Ministry of Social Development and Family, Ministry of Education and Higher Education, Ministry of Health, Public Prosecution, National Planning Council, National Cybersecurity Agency, and other relevant authorities. United Nations offices, civil society organizations, and media representatives will also participate.

VII. Expected Outcomes:

The forum aims to achieve the following outcomes:

1. Recommendations and perspectives to be submitted to authorities responsible for drug control and illicit trafficking, promoting preventive measures and a comprehensive, human rights-centered approach in policies, legislation, and programs.
2. Establishment of a specialized unit focused on raising awareness about drug risks and illicit use of psychotropic substances.
3. Publication of a report compiling forum speeches, papers, discussions, and recommendations, to be widely disseminated.
4. Enhance Qatar's engagement with relevant international drug control and human rights mechanisms by showcasing Qatar's pioneering experience in care, rehabilitation, and reintegration, while promoting a human rights-based approach at both regional and international levels.



Human Rights at the Heart of Combating Drugs

Challenges and Prospects for Sustainable Solutions

VIII. Forum Agenda:

Day One: 20 January 2026

Time	Topic
08:30 – 09:00	Reception and Registration of Participants
08:00 – 09:00	Tour of the Accompanying Exhibition
9:00 – 9:30	<p>Opening Session - High-Level Statements:</p> <p>H.E. Ms. Mariam bint Abdullah Al-Attiyah, Chairperson of the National Human Rights Committee.</p> <p>H.E. Mr. Ahmed bin Abdullah Al Jamal, Chairman of the General Authority of Customs</p> <p>H.E. Major General Abdullah bin Saqr Al-Muhannadi, Director of the Human Rights Department - Ministry of Interior.</p> <p>Dr. Ghanem bin Ali Mohammed Al-Mannai, Assistant Undersecretary for Healthcare Regulation Affairs, Ministry of Public Health</p> <p>Mr. Mustafa Unal Artin, Director of the United Nations Office on Drugs and Crime in Doha.</p> <p>Colonel/Mohammed bin Abdullah Al-Khater, Director of the Criminal Information Center for Drug Control of the Gulf Cooperation Council</p>
	Screening of a film entitled “The Scourge of Drugs and the Prevention, Treatment, Rehabilitation, and Reintegration System.”
9:30 – 9:45	Break
9:45 – 10:45	<p>First Session: International, Regional, and National Standards and Measures to Combat Drugs.</p> <p>Session Chair: Colonel Dr. Jassim Mohammed Al-Obaidli - Director of the Center for Security Research and Studies at the Police Academy</p> <p>Rapporteur: Mr. Abdulrahman bin Sultan Al-Hashemi, Assistant Director of the International Cooperation Department - National Human Rights Committee</p> <ul style="list-style-type: none"> - International standards and mechanisms to combat drugs: challenges, prospects, and best practices. <i>(via video conference)</i>

Human Rights at the Heart of Combating Drugs

Challenges and Prospects for Sustainable Solutions



	<p>Dr. Wadih Maalouf - Director of the International Drug Prevention Programme - Headquarters of the United Nations Office on Drugs and Crime - Vienna.</p> <ul style="list-style-type: none"> - Constitutional requirements and the legislative context for combating the illicit use of drugs and psychotropic substances in the State of Qatar. Mr. Atef Hassan Atef Al-Saadi Al-Yafai - Head of the Civil Appeals Department - State Cases Administration - Ministry of Justice - Qatar's efforts to enhance regional and international cooperation to combat drugs. Dr. Mohammed Rashid Subaih - Minister Plenipotentiary - Human Rights Department - Ministry of Foreign Affairs - The Gulf Anti-Drug Strategy 2025-2028: challenges and opportunities. Advisor Saeed Maslah Al-Dubaie, Head of Training and Studies Section - GCC Criminal Information Center to Combat Drugs - The human rights-based approach in the context of drug control: the conceptual framework and implementation challenges. Mr. Hindam Al-Rajoub, United Nations Documentation and Training Centre for Human Rights for the Arab Region and South-West Asia - The role of National Human Rights Institutions in integrating human rights into drug control measures. Mr. Nasser Marzouq Sultan Al-Marri, Director of the Legal Affairs Department - National Human Rights Committee - The global approach to drug prevention and treatment, and reducing the risks of access to controlled medicines: challenges and opportunities. Dr. Rayana Ahmed Bouhaka - Director of the WHO Office in Doha
	<p>General Discussion</p>
<p>10:45 – 11:45</p>	<p>Second Session: National Strategies, Policies, and Measures.</p> <p>Session Chair: Dr. Noura Al-Sahlawi, Professor of Public Law at the College of Law, Qatar University,</p> <p>Rapporteur: Ms. Aisha Sultan Al-Juhani, Social Researcher - Behavioral Health Support Center (DAAM).</p> <ul style="list-style-type: none"> - Emerging patterns of drug-related crimes: comprehensive response strategies.



Human Rights at the Heart of Combating Drugs

Challenges and Prospects for Sustainable Solutions

	<p>Captain Abdullah Qasim Askar Ali - Head of Education and Awareness Section - Department of Studies and International Affairs - General Directorate for Drug Control - Ministry of Interior</p> <ul style="list-style-type: none"> - The role of the Public Prosecution in combating drug crimes: challenges and prospects. Mr. Fahd Saeed Al-Hajri, First Assistant Public Prosecutor, Drug Prosecution - Public Prosecution - The role of cybersecurity in preventing digital drug crimes in the era of artificial intelligence. Ms. Lulwah Ibrahim, Programmer, Cybersecurity Policies and Strategies Department - National Cybersecurity Agency - The economic dimensions of drug crimes: the role of the banking sector in combating money laundering from drug trafficking. Ms. Noura Mubarak Al-Bahr - Director of Operational Support Department - Qatar Financial Information Unit (QFIU) - Governance of financial policies and their impact on the sustainability of systems addressing the risks of drugs and psychotropic substances. Prof. Dr. Abdelaziz Hashem, Vice Dean of the Faculty of Commerce - Cairo University; former Advisor to the Minister of Finance for Institutional Development - Arab Republic of Egypt
	General Discussion
11:45-12:15	Break
12:15 – 13:30	<p>Third Session: Combating Drugs through a Human Rights-Based Approach: A Comprehensive Perspective</p> <p>Session Chair: H.E. Dr. Mohammed bin Saif Al-Kuwari, Vice-Chairperson of the National Human Rights Committee</p> <p>Rapporteur: Ms. Jawaher Hassan Al-Ajmi, Assistant State Law-suits Lawyer - Ministry of Justice</p> <ul style="list-style-type: none"> - National strategies and plans for drug prevention and recovery support. Mr. Fahd Al-Buainain, National Social Policy Researcher - National Planning Council

Human Rights at the Heart of Combating Drugs

Challenges and Prospects for Sustainable Solutions



	<ul style="list-style-type: none">- Social programs and initiatives, and measures for the social reintegration of those in recovery. Mr. Abdullah Bilal Abdulrahman, Social Expert, Social Protection Department - Ministry of Social Development and Family- Educational curricula and awareness activities for drug prevention. Ms. Fatima Yousef Al-Obaidli - Assistant Director of the Schools and Students Affairs Department - Ministry of Education and Higher Education- The role of religious awareness in combating drugs, rehabilitating victims, and reintegrating those in recovery. Dr. Salman Khader Salman Al-Atawi , Sharia Expert - Ministry of Endowments and Islamic Affairs- Human rights challenges in the field of drug use. Prof. Dr. Jalal Al-Tawfiq, Medical Director - Naufar Center
	General Discussion



Human Rights at the Heart of Combating Drugs

Challenges and Prospects for Sustainable Solutions

Day Two: 21 January 2026

Time	Topic
<p>9:00 - 9:45 Held concurrently with Fourth Session</p>	<p>Training Workshop for School and University Students, entitled "Behavioral Health and Drug Prevention"</p> <p>Delivered by: Ms. Munira Al-Tamimi, Psychologist - Behavioral Health Support Center (DAAM)</p>
<p>9:00 – 10:00</p>	<p>Fourth Session: Combating Drugs through a Human Rights-Based Approach: The Role and Impact of the Media.</p> <p>Session Chair: Journalist / Osman Ay Farah - Main Anchor, Al Jazeera Media Network.</p> <p>Rapporteur: Dr. Moataz Al-Fajiri - Assistant Professor and Head of the Human Rights Program - Doha Institute for Graduate Studies.</p> <ul style="list-style-type: none"> - The media and awareness-raising experience of the Ministry of Interior in curbing drug addiction. His Excellency Major General Abdullah bin Khalifa Al-Muftah - Director of Public Relations Department - Ministry of Interior - Media coverage of drug-related issues: challenges and opportunities for supporting the human rights-based approach. Dr. Rafiaa Al-Tallai, Head of the Editorial Department - Al Jazeera Centre for Public Liberties and Human Rights - The role of journalism in promoting human rights through awareness of the dangers of drugs. Ms. Nebras Ibrahim, Special Projects Officer - Qatar Press Center - Artificial intelligence and digital media: renewed prospects for strengthening drug control strategies and supporting community resilience. Dr. Arif Al-Tamimi - Senior Director at the Qatar Computing Research Institute - Hamad Bin Khalifa University - The role of media in prevention, awareness, and reintegration - Media professional / Abdullah Mohammed Al-Buainain - Supervisor of the Holy Quran Radio - Qatar Media Corporation
	General Discussion



10:00 – 10:15	Break
10:15 – 10:45	<p>Fifth Session: Voices for the Future: Children’s and Youth Perspectives on Confronting Drugs.</p> <ul style="list-style-type: none"> - Youth initiatives on combating drugs and psychotropic substances. - Interactive dialogue among young students. <p>Session Chair: Mr. Salem bin Mohammed Al-Hadfa - Qatar Youth Ambassador.</p> <p>Session Rapporteur: Sattam Mutab Sattam Al-Nashira Al-Marri.</p> <p>Session Topics:</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. How do young people view the dangers of drug use and addiction and its impact on society? 2. What roles can young people play in strengthening prevention measures? 3. The role of youth in raising awareness about the dangers of drugs and psychotropic substances and supporting recovery and rehabilitation programs. 4. The role of youth in helping recovering addicts reintegrate into society and achieve social inclusion. <p>How do young people view the risks of drug use and addiction and their impact on society? Farah Iyad Shafeeq Atatri, Master’s student in Human Rights - Doha Institute for Graduate Studies.</p> <p>What roles can young people play in strengthening prevention measures? Rawaa Elsamwal Ibrahim, Master’s student in Human Rights - Doha Institute for Graduate Studies.</p> <p>The role of youth in raising awareness about the dangers of drugs and psychoactive substances, and supporting recovery and rehabilitation programs. Adeeb Khalil Ibrahim Al-Shabrami - Advocacy and Communication Specialist - Doha International Family Institute.</p>



Human Rights at the Heart of Combating Drugs

Challenges and Prospects for Sustainable Solutions

	<p>The role of youth in helping recovering addicts reintegrate into society and achieve social inclusion. Ibrahim Ahmed Al Saad</p>
<p>10:45 – 11:45</p>	<p>Sixth Session: Integration of Roles in the Rehabilitation and Addiction Treatment Pathway: Challenges and Opportunities.</p> <p>Session Chair: Ms. Hessa Al-Waleed Al-Hail - Head of the Minor Primary Cases Department - Ministry of Justice.</p> <p>Session Rapporteur: Dr. Khaled Ahmed, Psychological Counseling Consultant, Social Protection Department - Ministry of Social Development and Family.</p> <ul style="list-style-type: none"> - The Public Prosecution's role in overseeing rehabilitation centers: safeguards and compliance standards. Mr. Fahad Saeed Al-Hajri - First Assistant Public Prosecutor for Narcotics - Public Prosecution. - Recovery and Rehabilitation Programs and Measures for Inmates Convicted of Drug Offenses in Correctional Institutions Major Bakheet Abdullah Al-Buraidi - Head of the Care and Rehabilitation Department - General Directorate of Correctional and Rehabilitation Institutions - Ministry of Interior - Rights of Inmates in Rehabilitation Centers, Risks, and Prospects for Reform Dr. Aisha Jamal Al-Ammari - Member of the Qatar Bar Association and Lecturer at Qatar University <p>Presenter of the Leading Regional Initiative to Enhance the Public Health Response to Drug Use in the Eastern Mediterranean Region (via video conference) Dr. Khaled Saeed - Regional Advisor - Mental Health and Drug Use - Noncommunicable Diseases and Mental Health - World Health Organization</p> <ul style="list-style-type: none"> - Cooperation between Law Enforcement Agencies and Rehabilitation Institutions: Challenges and Opportunities Dr. Abdullah Al-Shahwani Al-Hajri Faculty Member - Community College
	<p>General Discussion</p>

Human Rights at the Heart of Combating Drugs

Challenges and Prospects for Sustainable Solutions



11:45 – 12:15	Break
12:15 – 12:45	<p>Seventh Session: Forum Closing</p> <p>Session Moderator: H.E. Mr. Sultan bin Hassan Al-Jammali, Secretary-General of the National Human Rights Committee.</p> <ul style="list-style-type: none">- Closing remarks- Brief presentations by session chairs- Final statement and recommendations